

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 1.º DE JUNIO DE 1810.

DINAMARCA.

Copenhague 28 de abril.

El jueves llegó aquí el general conde Wrede, que va á Paris á cumplimentar en nombre de S. M. el Rei de Suecia al Emperador Napoleon por su matrimonio, y al día siguiente se puso en camino, llevando en su compañía al conde Fabian Wrede, su hijo mayor, y edecan al servicio de Suecia.

En estos últimos días han llegado aquí dos príncipes de Reuss, de los cuales uno es mayor de un regimiento austriaco.

Una gran esquadra mercante, compuesta por la mayor parte de buques suecos, ha entrado en Gothenburgo en estos últimos días.

El general Tibel, que había ido á Paris para encargarse de los prisioneros suecos, ha llegado aquí, y también el baron de Adlerswaerd.

Nuestra gazeta ministerial nada ha dicho hasta ahora de que se haya presentado en los Belts la esquadra inglesa que algunos suponen haberse avistado en aquellas aguas. Escriben de Elseneur con fecha de ayer que no se descubria desde allí ningún buque de guerra extranjero, sin embargo de que el viento era favorable para entrar en el mar del Sund.

Nuestros corsarios han conducido á este puerto dos buques americanos, que serán examinados con el mayor rigor, como también un bergantín sueco, procedente de Liverpool, cargado de sal.

Anteayer entró en la rada de Elseneur un bergantín sueco de 16 cañones, un navío americano procedente del mar del Norte, y un navío alemán, que llevaba pasaportes firmados por el Emperador Napoleon. El mismo día ancló en el Sund un navío holandés de tres palos. Hacia ya algunos años que no había entrado en este mar ninguna embarcación holandesa. El día 23 entró en el mismo puerto de Elseneur un navío americano, que traía á bordo seis marineros dinamarqueses, hechos prisioneros el día 14 de este mes por un cúter inglés,

el qual los había entregado al patron americano para que los desembarcase en territorio dinamarques.

PRUSIA.

Berlin 29 de abril.

El señor consejero Humbold acaba de presentar á S. M. un plan general de instruccion pública, muy superior á todos los antiguos métodos de enseñanza. Parece que S. M. se halla en disposicion de adoptarle; pero este plan exige gastos muy considerables, que no pueden hacerse en el estado en que se hallan actualmente las rentas de la nacion.

BOHEMIA.

Praga 16 de abril.

S. M. la Emperatriz de Austria llegará á mediados de mayo á Teplitz. Los médicos opinan que le serán muy provechosos los baños de aguas termales. En Carlsbad esperan de un día á otro á S. A. la princesa Mariana de Saxonia.

ALEMANIA.

Erfurt 6 de mayo.

Ayer llegó aquí S. A. R. el príncipe Luis de Wurtemberg.

Algunos generales franceses, y otras muchas personas instruidas de la misma nacion han admirado la perfeccion á que ha llegado la agricultura en los señoríos de Felsberg y Eishrub en la Moravia. Toda la Europa conoce los talentos militares y políticos del propietario de estas tierras el general feld-mariscal príncipe Lichtenstein. Este príncipe reúne las qualidades de Cincinnato: en la guerra es un general excelente, y en tiempo de paz se ocupa en el cultivo de sus haciendas. Su patria le estima y aun le ama por su valor y conocimientos militares, y no menos por su zelo en hacer florecer la agricultura. Los ganados que tiene en sus haciendas son de los mejores, porque ha mejorado

APENDICE A LA GAZETA DE MADRID.

COLISBO DEL PRINCIPE.

Viernes 1.º de junio de 1810.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se ejecutará por la compañía española la primera representacion del drama trágico nuevo en tres actos, titulado la Novicia, y el fin de fiesta de D. Ramon de la Cruz titulado la Casa de íbcame Roque. Actores en la comedia. Señoras María García y Rosario García. Señores Maiquez, Ponce, Caprara y acompañamiento.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se representará la célebre comedia de Lope de Vega en cinco actos titulada la Moza de cántaro, con tonadilla y sainete.

En los últimos 15 días del presente mes este teatro ha servido al público con varias piezas insípidas, y solo se le han dado dos buenas en pago de la paciencia con que ha escuchado las otras.

La *Cándida*, *A secreto agravio secreta venganza*, *el Donado fingido* y *el Virrei de Nápolis* han profanado el templo de Talía, y han hecho bostezar á los espectadores. Bien hubiera podido el que las ha elegido para ser representadas haberlas dexado en la obscuridad, á que es acreedor su ningún mérito, y que es la recompensa que merecen las producciones de esta especie.

La *Cándida*, á pesar de su *candidez* y *dulzura*, es una composicion insípida y disparatada. Es un conjunto de lances imitados de los peores originales. No hai que buscar en esta pieza ni regularidad en el plan, ni orden

las castas por la mezcla con los de Stiria y de la Suecia. Posee tambien rebaños mui considerables de ovejas, cuya lana no es inferior á la mas superior de España. Lo mas admirable son los inmensos plantíos de árboles exóticos, que suministran en 30 ó 40 años mas madera y de mejor calidad que las encinas, las hayas ó abetos en 80 ó 100 años. Se hallan en estas tierras muchos millones de árboles mui crecidos, y se vende una cantidad considerable de madera y leña todos los años, sin perjudicar en nada los planteles. El caballero de Walberg, consejero del príncipe, es el que dirige todas las labores. Estè sabio economista merece por sus luces y por su zelo por el bien público la estimacion de su príncipe, y la gran reputacion que disfruta: ha publicado obras excelentes sobre el cultivo de los árboles exóticos, y la última obra que ha dado á luz sobre la agricultura es utilísima para todos los que se dedican en la economía rural.

BAVIERA.

Augsburgo 2 de mayo.

Todos los dias pasan por aqui muchos personajes que vienen de Viena, y se dirigen á Paris. En ninguna otra época, ni antes ni despues de la revolucion francesa, han ido á la capital de Francia tantos caballeros austriacos.

GRAN BRETAÑA.

Londres 27 de abril.

La esquadra francesa de Tolon, compuesta de 17 navíos de línea, 13 fragatas y otros muchos buques menores de guerra, y mandada por el almirante Gantheaume, hace ya tiempo que está pronta á dar la vela. Algunas otras fragatas han salido ya de aquel puerto para Italia, y han entrado en Génova. Nosotros no tenemos esquadra ninguna que cruce delante de Tolon; solamente suelen estar de observacion algunas fragatas, pero no siempre, con la mira de observar los movimientos de la esquadra enemiga, y de dar parte á la que tenemos en Puerto Mahon. En los astilleros de Tolon se trabaja con suma actividad en la construccion de nuevos navíos de línea, y dentro de poco se botará al agua uno de 74 cañones.

Ayer á medio dia corrieron voces de que acababa de llegar de Paris un correo con proposiciones de paz. Pero sospechamos que los pliegos, caso que sea cierto que se han recibido, sean relativos á la negociacion de que estan encargados Mrs. Mac-

kenzie y Dickinson para el cange de prisioneros. Algunas cartas particulares de Paris dicen que tambien corria alli la voz de una próxima pacificacion.

Las últimas providencias que han dado los gobiernos de Dinamarca y Suecia para impedir en sus mares y puertos el comercio de la Inglaterra y de sus aliados, manifiestan que en aquellas dos cortes se aumenta cada vez mas su enemistad con la gran Bretaña. Tambien son rigurosísimas las medidas que se han tomado en la Prusia y en las dos Pomeranias para impedir en ellas la introduccion de géneros ingleses y de sus colonias.

Las embarcaciones americanas que han arribado últimamente á Tonningen no han podido alcanzar el permiso de desembarcar alli sus cargamentos, sin practicar antes ciertas diligencias para acreditar la procedencia de los géneros que conducian; y como para esto se necesitaba de mucho tiempo, y de esta dilacion se les seguian grandes perjuicios, han tomado el partido de salir de Tonningen, y de marchar al Báltico, donde probablemente encontrarán las mismas dificultades para dar salida á sus cargamentos.

Se asegura que el lord Mulgrave dexará el empleo que obtiene en el almirantazgo, y que sucederá á su colega el lord Chatam en el de comandante general de la artillería. Como Mr. Yorke se ha grangeado de nuevo el amor del pueblo, y que por lo mismo es el mas á propósito para conciliar al gobierno actual de S. M. el afecto de sus súbditos, sucederá, segun dicen, al lord Mulgrave en el empleo de gefe del almirantazgo. Si este arreglo llegara á verificarse, cosa que dudamos mucho, no hai duda que contribuiría en gran manera para calmar la agitacion y el disgusto que se nota en el dia en el pueblo ingles, y que han llegado á sumo grado.

El corregidor de Carmarthen ha convocado á los habitantes de su corregimiento á una junta general, para deliberar en ella sobre la opresion que sufren por la conducta de la cámara Mrs. Francisco Burdett y Gales Jones, de los cuales el último es natural de Carmarthen. La asamblea ha acordado unánimemente las mismas resoluciones poco mas ó menos que la de los electores de Westminster; ha aprobado la conducta política de los dos presos, y decretado que se haga una representacion á la cámara baja pidiendo satisfaccion de los agravios que les han sido hechos.

El periódico intitulado *Star* contiene hoy una relacion mui extensa de todo lo ocurrido en la asamblea de los habitantes de Middelsex convocada

en la execucion, ni asomos de verisimilitud en los acontecimientos que esta comedia representa. Las ideas son disformes, la dición vulgar y grosera, y la moral....! Parece que este último punto no entró en el plan del autor. Asi es que no ha tenido ningun escrúpulo en casar á un hermano con su hermana. Y la otra que al cabo de 15 años de ausencia vuelve con su marido? Pero él, harto ya de vivir sin muger, elige para su consuelo una doncellita que tiene en su casa. Mas quiere la trampa que su hijo, que es un diablo coxuelo, la habia ya destinado para sí, y rabie ó no rabie su papá se empeña en que ha de ser, y al cabo se sale con la suya. En qué cabeza cabe suponer que un marido por pura extravagancia ha de ir á trocar su hija por una extraña, y que la madre no ha de conocer el engaño?

El público ha recibido la pieza como merecia. Es-

cenias ha habido en que el autor se habia propuesto hacer llorar, como decimos, á moco tendido, que han producido al contrario alegres carcajadas; tal fue la del proyecto del suicidio. ¿Por qué no se destierran para siempre estas piezas á los *volatines*? Si el teatro ha de corregir las costumbres, animar á la virtud, y formar el buen gusto de la nacion, no ha de ser con piezas como la *Cándida*.

Los pobres actores han hecho quanto han podido con suplir con el desempeño de sus papeles la falta de mérito del original. La señora Prado ha hecho el papel de *Cándida* lo mas soportable que podia ser. Lastima que esta actriz no tenga todas las circunstancias necesarias para hacer el papel de una niña; pero á fuerza de talento logra disimular este defecto. Gonzalez ha dado á entender los buenos deseos de sobresalir que le animan; pero ha estado demasiado pesado no hacién-

para deliberar definitivamente acerca de la conducta de la cámara baja para con sir Francisco Burdett. Esta relacion ocupa seis columnas del diario, y contiene muchos discursos, todos á favor de Mr. Burdett, y á consecuencia de ellos la asamblea ha adoptado casi las mismas resoluciones que la de Westminster. La asamblea de Middelsex, ha sido numerosísima, pues los vocales pasaban de 50.

Un diario de Escocia refiere que un texedor de Carnaill se habia empeñado en que á un hijo que le habia nacido el 15 de abril se le pusiese en el bautismo el nombre de Francisco Burdett, pero que el cura se habia opuesto á ello. Tal es el interés que en toda Inglaterra han tomado las gentes por la causa de este representante.

El Times ha publicado varias noticias relativas á los tres buques pertenecientes á la compañía de las Indias, llamados el *Charleton*, *Kingdom* y *Windham*, los cuales han sido apresados con ricos cargamentos en los mares de la India por una division francesa compuesta de una fragata de 50 cañones, otra de 34, y de la carbeta de 20 cañones llamada el *Criollo*.

Escriben de Puerto-Príncipe, en la isla de santo Domingo, que el 22 de diciembre habia arribado allí un barco tripulado por 10 marineros ingleses que se habian escapado de Gonaives, y que hacian parte de la tripulacion de un bergantin que habia dado la vela del Támesis con un cargamento de municiones y armas destinado para Cadix. El bergantin en vez de ir á este puerto tomó el rumbo para América, y arribó á Cabo-Frances, donde Cristóbal mandó secuestrarle como propiedad suya, y conducirle luego á Gonaives, de donde han logrado escapar dichos marineros.

Del 28.

Acaba de llegar de Morlaix Mr. Dickinson con pliegos de Mr. Mackensie. Se asegura que no tardará en venir á Inglaterra un agente frances con poderes para efectuar el cange de prisioneros tan deseado por ambas naciones. Los prisioneros de guerra que hai en Portsmouth en número de 120 hombres van á ser trasladados en pontones al castillo de Portchester y de Mill-Prison en Fortun.

HOLANDA.

Amsterdam 1.º de mayo.

Desde el dia 3 de este mes habrá todos los jueves corte en palacio. Acaba de publicarse la lista de las personas que serán admitidas de hoy en adelante

dose cargo que el papel que hacia era el de un precipitado.

He aqui lo que sucede con las malas piezas. Por mas que los actores se empeñan en hacerlas lucir, no lo consiguen, y pierden su trabajo.

Me parece que en el apéndice del 25 del mes anterior he hablado bastante de la comedia de Calderon *A secreto agravio secreta venganza*. Bien sé que el esmero y la imparcialidad con que he procurado censurar los defectos de los actores han sido mal interpretados por algunos. Pero un censor no debe detenerse por esto. Debe contentar al público, y trabajar para su instruccion. Si sus reflexiones son infundadas, y si sus censuras son injustas, todo el mundo tiene derecho para responder. Si se equivoca, no es un delito; el único que con razon puede echársele en cara es si se le prueba que sus criticas nacen de la odiosa parcialidad. Yo diré siempre con

lante en la corte de SS. MM., tanto en la capital como en qualquier otra parte.

SUIZA.

Berna 22 de abril.

El landamann de la Suiza ha comunicado por medio de una circular del 16 de este mes á los gobiernos cantonales el resultado del alistamiento de reclutas para los regimientos suizos que estan al servicio de Francia. El número de reclutas alistados desde 1.º de diciembre de 1809 hasta 31 de marzo último es como sigue:

En el canton de Berna 499, en el de Argovia 356, en el de S. Gall 267, en el de Zurich 265, en el de Vaud 188, en el de Turgovia 165, en el de Soleure 97, en el de los Grisones 79, en el de Basilea 70, en el de Tessino 66, en el de Lucerna 60, en el de Zug 43, en el de Friburgo 34, en el de Schaffhousa 30, en el de Appenzell 28, en el de Unterwalden 20; en el de Glarus 19, y en el de Uri 10. Total 2296.

Por otra circular ha comunicado el landamann á los gobiernos de los cantones la carta en que S. M. el Emperador de Austria ha dado parte al cuerpo helvético del matrimonio de su augusta hija la archiduquesa María Luisa con S. M. el Emperador Napoleon.

En los dias 21 y 22 de junio próximo se celebrará en Hofwil una junta de agrónomos de la Suiza, y se ensayarán los nuevos instrumentos para arar inventados por el señor Fellemburg. El dia 25 habrá una funcion campestre, y en ella se hará la distribucion de los premios, y la abertura de la escuela de industria fundada por el mismo Fellemburg.

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 25 de abril.

S. E. el mariscal Perignon, gobernador de esta ciudad, pasó ayer revista al regimiento 61.º de infantería de línea, que ha llegado del ejército grande en 50 dias. Este regimiento se ha hallado en las batallas de Raab y de Wagram, donde se ha distinguido muy particularmente. Es digno de admiracion su buen porte y bizarría, á pesar de las fatigas de la guerra, y del largo viage que acaba de hacer.

El general de division Grenier, grande Aguilá de la legion de Honor, que fue herido en la batalla de Wagram, ha venido á Nápoles, donde tomará

el gran Boileau: *J'appelle un chat un chat, et rôtet un fripon*; ó con Inarco Celenio: *Pienso que decir francamente la verdad es la premia mas digna de un hombre de bien.*

El autor del *Donado fingido* ha seguido al menos un plan. Sus escenas familiares interesan por su verosimilitud. Nos pinta un carácter inmoral, un malvado consumado y con colores poco finos, pero naturales. No sé si la idea de representar á este malvado vestido de fraile es ó no digna de elogio. Este monstruo se introduce con el hábito de religioso en una casa con el proyecto infame de seducir á una jóven: y esta, que no parecia tener una vocacion decidida para el estado de soltera, no escucha con indiferencia las proposiciones del Donado pillastron; y ya estaba á pique de caer en el lazo quando se descubre la trama, y aparece el bribon sin la máscara que antes le cubria. La justicia le prende para

el mando de una division del ejército frances.

En estos últimos dias han entrado en este puerto varios buques americanos y de otras naciones.

IMPERIO FRANCES.

Roma 30 de abril.

La reparacion y la conservacion de los caminos públicos son uno de los objetos que mas llaman la atencion de nuestro gobierno, el qual no omite medio alguno para excitar el zelo de los propietarios y de los arrendatarios; pero no se adelantará nada hasta que esté concluida la organizacion de este ramo de la administracion, en el que se trabaja con todo calor, y á presencia de los ingenieros mas distinguidos por sus conocimientos, sus talentos y su probidad. Aunque ha sido grande el descuido y abandono de los arrendatarios en cumplir las obligaciones que les estaban impuestas sobre este punto, sin embargo, la consulta, por decreto de 6 de abril, ha quedado que continúen sus escrituras de arrendamientos con la condicion de que en lo sucesivo sean mas exáctos en el cumplimiento de sus deberes; y por otro decreto del 24 ha puesto á la disposicion de dos prefectos sumas considerables para la pronta execucion de las providencias que ya se han dado sobre el particular.

Génova 1.º de mayo.

Nuestro prefecto convocó ayer la cámara de comercio para comunicarle un oficio de S. E. el ministro de lo Interior con fecha de 24 de abril, en el que se aprueban las disposiciones propuestas por el corregidor para el establecimiento de un lazareto. El contenido de este oficio se reduce á lo siguiente: „Se proveerá á los gastos que exige este establecimiento: 1.º por medio de los derechos que hasta ahora se han percibido de los buques que han estado en quarentena: 2.º con los fondos que se solicitarán de la munificencia de S. M.: 3.º por via de subscripcion; sin embargo, aunque no soi de parecer que debe renunciarse á este último medio, porque en un asunto de tanta importancia no debe omitirse ninguno de los medios pecuniarios que puedan acelerar los trabajos, sin embargo preferiria no echar mano de él por ahora.” En consecuencia el señor prefecto ha declarado sus intenciones de hacer una invitacion á los propietarios y capitalistas de la ciudad; no pareciéndole justo cargar estos gastos solamente al comercio quando no hai un habitante en esta ciudad, desde el mas pequeño hasta el mayor, que no vea con hartos do-

darle el castigo que merecen sus crímenes.

Gonzalez ha hecho perfectamente el papel del Donado fingido. Ha apurado todos los recursos de su talento para lucir en su papel, y sus esfuerzos no han sido infructuosos. El ha representado un retrato verdadero de un malvado completo, y de un pícaro redomado.

Una persona que estaba á mi lado me dixo que Moliere habia imitado el carácter de su Tartuf del Donado fingido. ¡Qué cronología! ¡Qué ignorancia!

El *Virei de Nápoles* ó el duque de Osuna es una composicion parecida á las *Minas de Polonia*, *María Teresa*, *Federico II*, *las Cárceles de Lemberg* &c. Se puede decir de ella lo que el autor del *Café* dice del *Cerco de Viena*. „Allí no hai mas que un hacinamiento confuso de especies, una accion informe, lances inverisímiles, episodios inconexos, caracteres mal expresados ó mal escogidos; en vez de artificio, embrollo; en vez

de situaciones cómicas, mamarrachadas de linterna mágica.

ESPAÑA.

Madrid 31 de mayo.

S. M. ha expedido los decretos siguientes:

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 30 de mayo de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del Estado, REI de las Españas y de las Indias.

„Debiendo ser el tesoro público el centro de la entrada y salida de caudales, y de la cuenta y razon del reino; visto el informe de nuestro ministro interino de Hacienda, hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. Todos los caudales del estado entraran en adelante por productos enteros en el tesoro público, sea efectiva ó virtualmente, y del mismo modo se harán por el mismo tesoro todos los pagos.

ART. II. Los tesoreros del reino, depositarios de rentas, encargados de cajas públicas, y generalmente todos los que reciban caudales por cuenta del estado, los tendrán exclusivamente á disposicion del director general del tesoro público.

ART. III. Nuestro ministro de Hacienda queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo.”

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestro ministro de Hacienda, hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „Quedan suprimidos los empleos de visitadores generales de real Hacienda.

ART. II. Los tres sugetos que tienen en el dia dichos empleos quedan baxo las órdenes del ministerio de Hacienda con sus grados y sueldos, para que los emplee en lo que tenga por conveniente.

ART. III. Nuestro ministro de Hacienda queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo.”

de situaciones cómicas, mamarrachadas de linterna mágica.

Esta pieza es una produccion de un ingenio desreglado, y de una imaginacion destallecida. Fábula, intriga, lances, todo es insípido, y el lenguaje falto de elegancia y finura.

Para desagrar á Talía y excitar su sonrisa han dado el 28 y 29 la *Huerfanita*. El teatro ha estado lleno de gente, y honrado con la presencia de S. M. y de su corte.

En general la representación ha sido muy buena. Ponce ha representado qual nunca. El público ha apreciado su talento, y ha pagado su acierto con repetidos aplausos. Cristiani ha executado con perfeccion el papel de D. Ambrosio. Es el vivo retrato de un mercader avaro é interesado; que no piensa en casarse sino por especulacion mercantil. = H. J.